

S U M A R I O.-

Portada . . . . .	pág. 1
Sumario . . . . .	2
Editorial . . . . .	3
Diálogo en torno al P.S. . . . .	5
Explicación sobre una carta . . . . .	9
Una carta al Secretario General . . . . .	10
La conciencia de clase . . . . .	17
Informe político nacional . . . . .	21

+.- Nuestro portada: un motivo sobre la lucha del socialismo contra la dictadura fascista, en su cuadragésimo cuarto aniversario

. . . . .

Tribuna del pensamiento socialista  
Año 3. N<sup>o</sup> 22.- Marzo-Abril. 1977.-

Un NUEVO ANIVERSARIO DEL SOCIALISMO.-

Los momentos actuales que vive el Partido Socialista de Chile, sin lugar a equívocos, lo encuentra en cruciales y graves decisiones. La clandestinidad ha obligado a los socialistas a asumir roles que nunca antes habían tomado. El P.S. de la lucha por un cupo en el Parlamento no es el de la clandestinidad. En la clandestinidad todavía faltan muchos camaradas que entreguen su concurso y participación. Esas cuestiones nos obligan a meditar en este aniversario; nos imponen perentoriamente la necesidad de revisar nuestras conciencias respecto a la entrega que hacemos a la causa del pueblo, a la causa de los trabajadores chilenos: derrotar al fascismo.

Es importante que cada militante entregue su cuota y su respaldo. Es importante que nadie se reste, pues con ellos sumamos trabajadores y voluntades a la causa antifascista; es vital que nadie de vuelta la espalda a cada militante que efectivamente hace resistencia. Es importante que los fascistas se enteren que el pueblo está atento y alerta; es fundamental crear formas de denuncia de soplones, torturadores, delatores, etc. Es central que cada trabajador busque y colabore en la concreción de las nuevas formas orgánicas clandestinas que sugiere el PS. para desarrollar solidaridad, protección y solidaridad en los frentes de trabajo y en los sindicatos. Ningún verdadero socialista puede restarse a estas iniciativas; ningún militante puede cesar de estudiar los problemas sociales y políticos de Chile, ningún cuadro puede quedar tranquilo si en su faena o centro laboral existe desorientación o confusión con las perspectivas de enfrentamiento diario. El PS. está presente, el militante no descansa, es necesario acelerar la derrota del fascismo.

El nuevo aniversario nos sorprende con la desaparición de muchos camaradas durante los meses de Abril y Mayo; nos sorprende con nuevas embestidas de la DINA. Nos sorprende con la hipocresía y cobardía cómplice de la Corte Suprema para solicitar que Pinochet explique en donde se encuentren centenares de chilenos desaparecidos. El nuevo aniversario nos sorprende con el hambre desatada en los cuatro costados de la Patria... sin lugar a dudas es un aniversario para desarrollar la solidaridad y la fraternidad entre los pobres, pero por sobre todo es un ANIVERSARIO DE COMBATE AL FASCISMO CRIMINAL.

La Comisión para el Consenso del Partido Socialista de Chile llama a todos los militantes, a todos los chilenos, a difundir la consigna: FE EN NOSOTROS, que el pueblo tenga confianza en sus posibilidades y recursos para enfrentar a la junta de Pinochet y los Generales Traidores. La patria está en manos criminales, es necesario cons-

de fortalecer el Partido, de vigorizarlo, de fomentar la unidad en la base. El instrumento que teme la dictadura es un Partido que luche por las conquistas populares y sociales con una perspectiva revolucionaria

En este nuevo aniversario nuestros recuerdos van hacia el cada vez mas grande en América Latina: el Presidente Salvador Allende. Nuestros recuerdos van hacia los camaradas Tohá y Camú; hacia los dirigentes Exequiel Ponce, Carlos Lorca, Ricardo Lagos; hacia los desaparecidos Luis Muñoz, Joel Huaiquiñir, Juan Hernández; nuestro recuerdo va también hacia los camaradas que se encuentran encarcelados como Erick Schneke, Carlos Lazo, y el heroico capitán Vergara de la FACH. En todos ellos se simbolizan las esperanzas y la fe en que venceremos, en que el pueblo recuperará su patria y su suelo de la traición de una pandilla uniformada.

Fe en nosotros... en un susurro. FE EN NOSOTROS, en un rayo do... VENCEREMOS.

La Comisión de Redacción.-

5.

DIALOGO EN TORNO A LA FUNDACION  
DEL PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE  
Y SUS NUEVOS PROBLEMAS.

"El Comité de Redacción de la Re  
vista Arauco ha estimado oportu-  
no hacer llegar un cuestionario  
a los componentes directivos de  
la Comisión de Consenso del PS.  
a propósito del nuevo aniversario  
de la fundación de nuestro  
Partido. El texto íntegro es:"

1.- P.- Cuál es la opinión de la Comisión de Consenso, sobre la situa-  
ción actual y futura del Partido Socialista de Chile en este  
44 aniversario?

R.- Para hablar del futuro es previo desentrañar el presente a base  
de cohesión política y orgánica. Esto quiere significar la  
necesidad de elevar los esfuerzos en la formación y educación  
de cuadros como así también de su correspondiente articulación orgáni-  
ca clandestina, lo cual hoy en día es la única posibilidad de lograr un  
accionar político y concreto. Para progresar en ese camino es fundamen-  
tal reactualizar una militancia real que estudie y ejecute concienzuda-  
mente la política del Partido; ese militante necesariamente debe acep-  
tar como importante bagaje experiencial estos tres años y medio de dic-  
tadura fascista. Este hecho que creemos importante se ha traducido en  
un determinado sector del Partido que arguye una supuesta legalidad  
heredada, la cual, en todo caso, la ha ocupado en desnaturalizar la po-  
lítica de los socialistas. Estamos convencidos absolutamente que nadie  
tiene derecho a violar los acuerdos de los Congresos Generales y luego  
tratar de imponer disciplina; eso es lisa y llanamente una ingenuidad  
barnizada en tontería. A pesar de esos actos contrarios a los intere-  
ses de los trabajadores y del partido en su conjunto, creemos que el  
proceso de recreación dinámico, posibilite el vigorizar el arma que es  
nuestro partido, asegurando un futuro promisorio que culminará en el  
Socialismo como forma de sociedad para los chilenos.

2.- P.- De la respuesta es posible deducir el rol militante frente al  
fascismo?

R.- Ningún dirigente puede dejar de considerar el hecho concreto,  
respecto a la respuesta militante después de un período tan al-  
gido de represión; mas claro, existen dificultades para revolvi-

Las razones son variadas y van desde el miedo, que pienso de alguna manera todos experimentan, hasta las dificultades y limitaciones que ofrece el trabajo clandestino, y por ende en la dedicación justificada sólo ante su propia conciencia y el partido, creada en las mil aristas de la ciudad y el campo. Hay muchos militantes que están en Chile y no militan, ellos tendrán razones; obviamente no las compartimos, pero creemos que algún día tendremos tiempo y oportunidad para reflexionar sobre estos actos

3.- P.- Cuál es la opinión de la Comisión para el Consenso del desplazamiento de la Coordinadora?

R.- Siempre hemos pensado que ellos deben hacer una gran contribución a la unidad, estamos convencidos que junto a nosotros y otra gente responsable, deben colaborar en buscar bases de convergencia sólida y auténticamente unitaria. En el pasado reciente tuvimos diálogos, lamentablemente no prosperaron de acuerdo a las necesidades. Nosotros cuando hablamos de unidad es que efectivamente creemos en ella, no hablamos de unidad para tranquilizar a algunos de nuestros camaradas

4.- P.- Hemos sabido que un sector del socialismo desea sancionar al c. Aniceto Rodríguez. Cuál es la opinión de la Comisión para el Consenso sobre este hecho?

R.- Efectivamente, hace un tiempo en una publicación externa aparece concretamente expulsado. A nosotros nos parece una exageración, un acto infantil. El c. Rodríguez si ha cometido falta debe ser llevado a una Comisión disciplinaria, allí deben ser entregados los cargos, dando la posibilidad que se argumente sobre ellos. Si actuamos en contrario, nuevamente estaremos adoptando prácticas stalinistas, las cuales nosotros no las compartimos de ninguna manera. Por último vale la reiteración, en el sentido que la publicación es del exterior. No debemos olvidar la existencia de implicados de mucha mayor gravedad que el mencionado. Incluso en el terreno hipotético de aceptar todos los cargos. Como argumento último no podemos disminuir la necesidad de unir y no de seguir creando dificultades

5.- P.- Camarada, cuál fue el objeto de enviar una carta al c. Altamirano?

R.- Eso nació con motivo de la carta enviada por él a nosotros. Al camarada Altamirano le interesa colaborar para lograr mayor cohesión y unidad, a nosotros también. Desde esa preocupación común, se hacía fundamental, analizar el monto y costo de malas decisiones adoptadas por ellos, en las cuales volver a reincidir significaría

da y esperamos que los militantes del Partido, o sea todos los socialistas chilenos, compartan la actitud de la Comisión para el Consenso en su búsqueda de la unidad. Esa debe estar signada por un claro espíritu de honestidad y humildad en reconocer la real capacidad en Chile. La militancia podrá encontrar en Arauco el texto completo de nuestra respuesta.

6.- P.- Al parecer se combate efectivamente el sectarismo, el oportunismo y la irresponsabilidad. Se combate con igual fuerza y preocupación el fascismo?

R.- La presencia nuestra en la necesidad de enfrentar al fascismo en una guerra política, de ahí la preocupación básica y central de nuestro quehacer. Ellos sistematizan la provocación a la izquierda para que nosotros busquemos el terrorismo; se han equivocado... no lo han conseguido y estamos seguros que no lo lograrán, a pesar que el 1º de Mayo se dedicaron a colocar bombas en arbustos y tribunales. La lucha política en las condiciones actuales pasa necesariamente por una formación e información política en cada militante, luego una pertenencia orgánica y posteriormente una participación proporcional a la capacidad específica que se ha logrado. A la dictadura lo preocupa que en el terreno armado no les respondamos; no lo haremos. En nuestro accionar no existe confusión ni vacilación. La dictadura debe desaparecer por acción de las grandes capas sociales orientadas por sus vanguardias, sean o no marxistas.

7.- P.- Qué sucede con el PC. y la unidad con los socialistas?

R.- La unidad con el PC. es cuestión de hermandad de clase, con ellos no sucede nada anormal, al contrario, las posibilidades de comprensión, unión y proyección es hoy mas grande que nunca. La experiencia vivida y presente obviamente que nos ha acrecido mucho mas.

8.- P.- Su opinión sobre la Democracia Cristiana?

R.- La DC sabe y entiende la nueva situación sobre la cual comienza a vivir. Ellos tienen cuadros y posibilidades para salir adelante, esperamos que las utilicen. La DC es un núcleo social importante en la lucha contra la dictadura fascista. Si el PS. pueden mañana colaborar con ellos, pueden dar por hecho que no fallaremos.

9.- P.- Volvamos a esta fecha aniversario, ¿cómo cree Ud. que Grove, Matte y Allende habrían enfrentado esta situación?

R.- Pienso que la pregunta está un poco explicada en las vidas e -  
jemplares de estos hombres nos legaron como herencia. Cada uno

marada nos ha impulsado siempre a no sentirnos débiles, el camarada Allende ha sido luz para las nuevas generaciones socialistas que se educan y forman en la lucha clandestina

10.- P.-Es verdadera la información que los campos de concentración de Cuatro Alamos y Tres Alamos han sido reconocidos como reabiertos nuevamente?

R.-Es verdad. Los campos de concentración han crecido y se han extendido. Los grupos fascistas de la DINA actúan impunemente, recurren al rapto, el incendio, el robo, etc. Mas que organismos de seguridad son mafias que se han venido apoderando de la ciudad, el país y la seguridad de los habitantes. Hoy en esos campos de concentración hay muchos hombres y mujeres socialistas y de todo el pueblo que necesitan de la solidaridad de los chilenos

11.- P.-Tiene algún mensaje a la militancia del PS?

R.-Que se escriba en todos los muros: FE EN NOSOTROS. Que el pueblo tenga fe en si mismo, que los chilenos luchen efectivamente por su paz, libertad y trabajo. Que sean nuestras fuerzas los motores que arrinconen a la bestia fascista. FE EN NOSOTROS, quiere decir confianza en cada trabajador transformado en luchador social. FE EN NOSOTROS DEBE SIGNIFICAR RÔMPER LA INERCIA QUE ALGUIEN DESDE EL EXTERIOR VA A LIBERAR A LOS CHILENOS DE LOS FASCISTAS

Camarada, FE EN NOSOTROS, en el pueblo, en tu capacidad, en tu acción y en tu conciencia

EXPLICACION PREVIA A LA CARTAENVIADA POR LA COMISION PARA ELCONSENSO DEL PS. A CARLOS ALTAMIRANO.

En el mes de Septiembre de 1976, Carlos Altamirano a nombre de la Dirección constituida en Berlín, llamó a todos los militantes, del exterior e interior, a adoptar una actitud frente a la legalidad partidaria asumida por él y demás miembros en el Congreso de La Serena (1971, Enero).

A juicio de la Comisión para el Consenso del PS. de Chile, es necesario analizar y evaluar en una primera instancia en dónde se sitúan las verdaderas e intrínsecas dificultades; no es aconsejable obligar por mandato y so pena de drásticas sanciones, a un Partido objetivamente herido y sin miembros del Comité Central en el interior, en Chile, y con dificultades que no nacen en interpretaciones solamente sino también se encuentran investidas en vivencias trágicas y funestas.

La UNIDAD DEL PARTIDO ES LA TAREA DE LAS TAREAS, mas esa unidad debe ser verdadera y política y no una sumatoria de que oculte desviaciones y oportunismos de gentes todavía inconcientes frente a la realidad.

Luchar contra el fascismo todos los días y construir un PS. recreado, fraternal, revolucionario y con una identidad propia, son las metas para la Comisión para el Consenso con un espíritu y ánimo reflejando la consigna callejera de los últimos meses del año pasado: FE EN NOSOTROS ("debe significar romper la inercia que alguien desde el exterior va a librar a los chilenos de los fascistas"). Estemos llenos y dispuestos a esa unidad.

La carta insertada a continuación en forma textual, es un importante material de estudio y análisis y estamos seguros los camaradas lo sabrán apreciar como tal.

Camerada  
Carlos Altamirano O.  
Secretario General del  
Partido Socialista de Chile  
P R E S E N T E

Reciba Ud. el saludo sincero y fraternal de los militantes socialistas, que desde el interior de Chile, se han dado a la tarea de contribuir a lograr una sólida unidad política y orgánica, sin cesar de combatir a todo nivel a la dictadura fascista. Por noticias que habitualmente nos llegan de camaradas que se encuentran fuera de la patria, nos hemos enterado, parcialmente, que Ud. a nombre de los miembros del Comité Central constituidos en Dirección en Berlín, ha hecho un llamado a definir positivamente la unidad del PS. al interior como exterior de Chile; esa preocupación y desvelos de vuestra parte, nos ha instado a expresar a Ud. y camaradas, comunidad en la esencia de ese mensaje y, en lo urgente e imperativo de su concreción. Es interesante e importante, sin embargo, intentar concordar en la génesis y dificultades que hoy se nos presentan, para arribar exitosamente al objetivo, pues el problema en lo sustantivo es político y no funcional (subrayado de la Comisión de Redacción de Arauco)

Los socialistas, desde hace tiempo, día a día asisten al drama de la desunión y el sectarismo, los cuales se han venido internalizando como prácticas partidarias y como justificativos de supuestas interpretaciones políticas y traducciones orgánicas que no corresponden a lo que el PS. ha aprobado en sus Congresos Generales, a ello se debe sumar una cierta complicidad contemplativa y prejuiciosa de parte de los cuadros responsables de la conducción del Partido. Es importante esclarecer la afirmación anterior. Creemos que el déficit de coherencia política y orgánica que aparece junto con el 11 de Septiembre con la traición de los Generales al Presidente Mártir, estamos convencidos que las grandes y enormes debilidades son producto natural de un desarrollo intuitivo, inscontente e inmaduro. Los Congresos Generales de Chillán y Linares, tuvieron la particularidad generosa de intentar un ordenamiento respecto a lo que exponemos y que obviamente una políticamente a los hombres que se han asociado al PS.; inmediatamente a esas resoluciones legales aparece una escisión (1965) que fue resultado de una pugna por control del partido y la influencia de éste; la ruptura no fue por cuestiones políticas insalvables. Mas adelante, al término del Congreso de Chillán (1967) y luego de aprobar resoluciones políticas de convergencia y responsabilidad, se elige un Comité Central en el cual había militantes que lisa y llanamente no compartían lo aprobado, ni estaban convencidos de su justa fundamentación; obviamente entonces se podía suponer que esos cuadros no serían fecundos adminis

tradores, ni buenos agitadores; todo ello quedó demostrado con amplitud en los años posteriores a ese torneo. Con esa dirección el PS., contradictoriamente, creció en cuanto representación de masas. En Junio de 1969 esa misma Dirección, mas los Secretarios Regionales, en un Pleno Nacional realizado en Santiago, aprobaron la tésis de Frente Revolucionario, que pocos meses después declararon no apta para el período crucial que se vivía y que obviamente se canalizaría institucionalmente por medio de una elección presidencial. Si señalamos estos factores de conocimiento común, es por la necesidad de ubicar en donde aparecen las orientaciones correctas que no se asocian a nuestra práctica partidaria, y en dónde y sobre qué circunstancias el oportunismo y la rutina empujan al global de la organización por el camino de explotar y vivir de la coyuntura. Si señalamos estos hechos es porque nos hemos convencido de una ambivalencia capital: se aprobaban políticas e inmediatamente oteábamos la situación política nacional y parlamentaria, y se maniataba la Dirección y todo el Partido

Era justo entonces que los militantes socialistas miraran con optimismo el Congreso General de La Serena

En el mes de Enero de 1971 se realizó en la capital de la provincia de Coquimbo ese torneo trascendental, que entre sus concurrentes mas esperados se encontraba el recién electo y ya Presidente de la República y militante socialista camarada Salvador Allende G. En el transcurso del Congreso nuevamente el sino de la contradicción presidió la reunión. El citado Congreso rompió la progresión teórica, iniciada en los Congresos de Lineres y Chillán fundamentalmente; opta en esa oportunidad que citamos por un voto coyuntural que revela una marcada preocupación por las nuevas responsabilidades gubernamentales que se asumían; para esa oportunidad se elige un Comité Central formalmente radicalizado, pero no homogéneo en el nivel y manejo teórico maduro, que obligaba la nueva situación al PS. y a la izquierda chilena.

El torneo de La Serena de Enero de 1971, no fue un torneo de enfrentamiento de posiciones distintas y contradictorias de izquierda y derecha, mas bien fue la confirmación que el funcionalismo y la lucha por el control del partido era lo central y, que la forma en la cual cada uno de los dirigentes presentes se polarizaba no pasaba de ser una adhesión superficial a un izquierdismo no aprobado, ni discutido en ese torneo. Por el otro lado se situó un bloque de camaradas que no eran derecha, en ese momento, sino representaban el retraso, el pretérito del PS., ellos representaban al militante que prefiere la intuición y la lealtad a un líder, que entender cabalmente el fondo y sentido de militar en el socialismo

viamente, hizo reiterados esfuerzos y llamados a discutir y clarificar sobre referencias ya existentes: los Congresos Generales anteriores. Esos llamados a considerar la experiencia lograda en el pasado reciente como la participación en el gobierno de Ibáñez. Demás está recordar lo infructuoso de esos esfuerzos.

A la finalización del Congreso General de La Serena y el retiro de decenas de delegados, el Comité Central recién electo, tenía como responsabilidad capital superar resquemores, unificar, vigorizar la orientación política - a pesar de las insuficiencias del voto aprobado - en lo estratégico y táctico. Ese Comité Central debía convencer que era efectivamente unitario, responsable, combativo y con espíritu de cuerpo; a la vez, en la difícil misión que comenzaba, necesariamente debía apoyarse en los cuadros más probados y leales al PS. Usted, como nosotros, sabe que ese Comité Central, como ningún otro, tuvo todas las posibilidades para arribar a cumplimientos de objetivos que por decenas de años luchan los socialistas y el pueblo chileno

El transcurso de los casi tres años del Gobierno de la Unidad Popular en Chile, caracterizaron al PS. por su carencia de actitud unitaria al interior del Partido, por su incapacidad de distinguir entre aliados tácticos y estratégicos, por sus insuficiencias en la formación política y orgánica de los militantes para el Partido. A todo ello debemos sumar los criterios, prejuicios, interpretaciones y cierto apego a métodos stalinistas que no favorecían ni al Partido ni a la clase. El Partido se fue hiriendo peligrosamente, hasta llegar a transformar la actividad central en una carrera consecutoria de poder destinado a controlar la base y niveles medios con argumentos políticos pobres y un tanto deshonestos. Los llamados del Secretario General y las opiniones de miembros del Comité Central, que aparecían en actos y prensa fueron desgastándose y perdiendo credibilidad en el interior del partido y el pueblo. Las palabras iban muy por delante de los hechos concretos

Camarada Altamirano, tenemos la certeza que el período 1970 a 1973, es capaz de contener toda una amplia y justificada agenda para el análisis, evaluación y fijación de responsabilidades del Partido, militantes y dirigentes; mas, si en nuestra exposición citamos hechos relativos a ese período lo hacemos pensando en la colaboración que prestan esos antecedentes a la ubicación correcta de las raíces y obstáculos que hoy se presentan al camino de la unidad partidaria. Estamos seguros que muy pronto existirá la instancia legal y democrática que permita y de paso a una revisión del pasado reciente

Es importante también considerar el verdadero rol de las masas, que sólo llegaron a ser frentes subsidiarios o de

las y convenciéndolas que su papel era constantemente postergado, de allí nacen la abulia, la incredibilidad y el aletargamiento de importantes instituciones proletarias. A nuestro juicio el punto mas alto de identidad de masas con su gobierno se dió con el Paro de Octubre, y el comienzo del desaliento la forma como se enfrentó y negoció por parte de los dirigentes. Lo que afirmamos se puede corroborar en el momento en que Souper al mando del Blindados N° 2, sitió el Palacio Presidencial

El día 29 de Junio de 1973 los militares y civiles fascistas realizaron una demostración de prepotencia y anuncio de terminar con el Poder constituido, para ello contaban con la certeza que las masas y los partidos populares no se encontraban en condiciones de enfrentamiento. Al cabo del septuagésimo día, que siguió a ese hecho, llevaron a cabo la gran traición; ahora no sólo eran tanques sino el Ejército, Marina, Fuerza Aérea y Carabineros, a todos los cuales no les bastó apoderarse ilegítimamente del Poder Constitucional y liquidar al Presidente Allende, sino llevaron a cabo un genocidio y mantienen hasta hoy, el asesinato como argumento a sus interlocutores proletarios. Es útil hoy preguntarse: ¿cuál fue la respuesta de la Unidad Popular?. Todavía tenemos carencia de antecedentes para formarnos un juicio cabal. Lo concreto que las disímiles actitudes de los dirigentes entregarse, asilarse o clandestinizarse, son indicadores de la improvisación y sorpresa por lo que ocurría. Hacia las masas y militantes se tradujo en confusión, desorden y caos. Posteriormente algunos dirigentes comenzaron a retomar contactos y ahora, por razones de seguridad, a segregar militantes. Los que fuimos omitidos comenzamos a relacionarnos, protejernos, intercambiar información útil que posibilitara una buena y correcta solidaridad a todo aquel socialista o luchador social que peligrase o careciese de casa de seguridad o coberturas. Algunos dirigentes, hoy en el exterior, entre ellos miembros del Comité Central, pueden atestiguar esta afirmación

Los meses de 1974 han sido los mas intensos y prolongados, de lo que va la dictadura, en cuanto a la persecución, caza y asesinato, de dirigentes socialistas, entre los cuales se encuentran Arnoldo Camú, Luis Norambuena y Leonello Vincenti. En la misma época aparece un Documento Político conocido como Documento de Marzo y que fue firmado como oficial del Comité Central del Partido Socialista de Chile. Este documento tuvo el efecto de alertar a los militantes en lo relacionado al análisis, conclusiones, conceptos, críticas, etc., todo obviamente ajeno a la naturaleza, visión, concepción y perspectiva socialista. El documento de Marzo obligó a meditar y reflexionar, esperamos durante meses un pronunciamiento que pusiera las cosas en su lugar, muy por el contrario, en cada posterior publicación menor, se hacía referencia al citado informe. Era necesario asumir posiciones pues

llamado a la unidad sobre la base de buscar y aceptar como referencias válidas las resoluciones oficiales del PS en sus torneos, de ahí nace una respuesta clara y con un sólido respaldo socialista, nos referimos al Documento de Enero. Ese es el punto de partida a la Comisión para el Consenso que avaló ese informe inicial. La Comisión para el Consenso tiene por finalidad colaborar a la unidad total y política del socialismo, no es ni será un Comité Central ni encabezará una actitud rupturista, por el contrario es la vigencia y prolongación del Partido Socialista fundado por Matte y Allende.

A lo que en estos meses ocurría todavía tienen validez algunas interrogantes como estas: ¿Qué sucedía con el Comité Central del PS.? ¿Cambiable la política del PS., sin consultar a la base?. ¿Qué instancia había corroborado ese importantísimo giro?. Esas y otras preguntas sin posibilidad de respuestas legitimaban una defensa a la política de los socialistas que se encontraba amenazada, al parecer por sus propios dirigentes.

La dictadura, entretanto seguía apresando y cobrando víctimas en todo el espectro de las organizaciones populares y, obviamente en todo el Partido Socialista. Algunos enfrentaban la represión y las tareas con recursos e infraestructura; otros como nosotros no tuvimos ni medios, ni solvencia, ni avales a ningún nivel que posibilitaran colaboración y comprensión adecuada. Muchos de nuestros amigos y camaradas han sido asesinados, fueron encarcelados o han debido llevar una clandestinidad en condiciones misérrimas. A muchos camaradas les debimos imponer la exigencia de abandonar la patria, a la vez que les solicitamos su trabajo interno en una perspectiva clara y definida. El trabajo político socialista en Chile nunca ha cesado, la vigencia del PS. hoy es más sólida que cualquier otro período del reciente pretérito, nunca cesará el esfuerzo y la presencia socialista contra el fascismo.

Los meses siguientes la DINA detuvo e hizo desaparecer a los camaradas Exequiel Fonce, Carlos Lorca y Ricardo Lagos. Ese golpe serio y contundente contra el global del socialismo causó dolor sincero y honda preocupación, por cuanto las dificultades se harían cada vez más difíciles de superar. Los hombres, mujeres y jóvenes todavía rayan muros denunciando y reclamando por la vida de estos camaradas. La actitud solidaria es hoy necesaria redoblarla y por tanto reactivar jornadas de denuncia y exigencia por la vida de estos dirigentes. Los socialistas nunca nos acostumbraremos a ver desaparecer combatientes populares, nunca deberá primar entre nosotros la actitud pasiva o espectante ante crímenes como los cometidos en nuestro país.

En la misma época, aproximadamente, varios

tros fueron perseguidos, asediados y detenidos incluso en la Argentina, los cuales también desaparecieron. Los hombres y mujeres que sostienen el trabajo clandestino, están constantemente amenazados y expuestos al crimen. Las oleadas represivas y terroristas cobran víctimas diariamente, mas la importancia de engrandecer la perspectiva del socialismo en la clandestinidad es proporcional a la recuperación y confiabilidad del pueblo en su partido obrero

La Comisión para el Consenso del Partido Socialista ha realizado esfuerzos concretos para unificar criterios políticos y acciones comunes, mas nuevamente las dificultades políticas respecto al manejo y traducción esencial de la política del PS ha sido muro de contención insoluble, hasta el momento. La situación que citamos ha ocurrido con camaradas que se encuentran representados en la Dirección que centraliza en Berlín, como la Coordinadora

El grupo emisor del Documento de Marzo se ha apresado en su oficialismo y su reiterada negativa de sostener conversaciones formales con la Comisión para el Consenso; respetemos las razones que puedan tener, pero lo objetivo es que esa actitud no favorece ninguna de las urgencias actuales que tiene el PS. e incluso dificulta y enreda el diálogo

La situación formal necesaria y ausente para avanzar hacia la unidad, es la ausencia de miembros electos del Comité Central que puedan arbitrar y activar la unidad. Para superar este déficit ustedes designen responsables en forma improvisada, estos carecen de trayectoria y respaldo lo que se traduce inmediatamente en agudización y merma en las posibilidades unitarias, Dentro de las alternativas provocadas por estas designaciones se encuentra el caso del dirigente con mas rango designado por este sistema, nos referimos a Jaime López, del cual existen suficientes antecedentes para aseverar su colaboración para con los organismos de seguridad y terror de la dictadura. Las responsabilidades en las designaciones de dirigentes en el interior, por vuestra parte, deben necesariamente reflejar lo que allí ocurre, a la vez debe probar trayectoria, lealtad y escrupulosa moral con la política del PS. y capacidad para traducir el desenvolvimiento de la lucha de clases en Chile. No es posible mantener criterios o recuerdos pretéritos sobre los que alguien se fijó del partido y su militancia, pues la realidad cambiante y dinámica ha impuesto duros sacrificios que no todos han superado

La situación que vivimos, la experiencia actual nos indica mesura y cuidado en las decisiones, ya que nadie puede asegurar que los camaradas Ponce, Lorca y Lagos no son producto también de delaciones o infiltraciones al interior del socialismo. De ahí en

que tuvo López en la nominación de cuadros y, el monto de conocimiento que de él lograron los organismos de seguridad sobre el trabajo clandestino y el destino de los socialistas.

Lo anteriormente expuesto nos obliga a considerar la gravedad del método de designaciones ocupados hasta hoy. Así mismo es de extraordinaria importancia detenerse a pensar sobre las medidas que deberían considerarse en la consecución y solución que signifiquen Dirección Unitaria y elevación de la acción de los socialistas en Chile y el exterior.

La preocupación central se centra en resolver las características de un diálogo que permita superar nuestras preocupaciones e insuficiencias en el trabajo político. La actitud que hoy asumimos es sobre la comprobación que no es valedera una autocrítica sin un cambio de hábitos en el accionar cotidiano; de ahí nace nuestro intento de recurrir a todos los medios para lograr la unidad del PS de Chile, tenemos la certeza que ustedes harán también un gran y positivo esfuerzo.

La presencia de los socialistas es cada día más importante entre los explotados, cada dirigente y militante tienen una grave y constante responsabilidad. La Comisión para el Consenso cree haber logrado un pleno y amplio respaldo entre los militantes que le obligan a materializar su propia naturaleza: LA UNIDAD DEL P.S.

Reciba Ud. el saludo fraternal, y cuente con que en Chile, siempre habrán socialistas actuando y trabajando por este partido de trabajadores, que hoy tiene miles de mártires y miles de cuadros que trabajan sin cesar en la recreación clandestina del Partido Socialista de Chile.

Con el afecto de camaradas

PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE  
COMISION PARA EL CONSENSO

La conciencia de clase.-

Las referencias sobre el t3pico de la conciencia de clase nos ha motivado a detenernos en un intento de an3lisis mas o menos general en lo concerniente a nuestra realidad nacional sus instituciones y organizaciones. As3 por ejemplo, es frecuente que entre nosotros se cite el problema de la conciencia de clase como una cuesti3n ya lograda y obviamente conquistada. " nuestro entender, existen algunos errores b3sicos que es necesario considerar, ubicar y analizar exhaustivamente en cada oportunidad; lamentablemente en esta ocasi3n s3lo nos extenderemos en funci3n de las posibilidades que nos permiten el espacio

La historia de la humanidad corresponde a la historia de la lucha de clases. Afirma ese juicio Carlos Marx, en el Manifiesto Comunista y con ello establece que las grandes masas de esclavos se transformaron siglos despu3s en campesinos, parte de los cuales posteriormente, con el auge de la Revoluci3n Industrial, pasaron a formar grandes conglomerados fabriles encargados de producir manufacturas nac3a la clase obrera. El desarrollo como clase del proletariado, ha sido dificultoso y lleno de obst3culos, los derechos que conquistaban con sus propias luchas no lograban aproximarlos a un nivel de independencia como la que ejerc3an los oligarcas y burgueses, mas a3n los escritos y peri3dicos obreros agitaban, denunciaban y enfrentaban a capitalistas que no respetaban a ni3os menores de 16 a3os (1837, el Ministerio de Comercio de Francia, se3ala que esos ni3os se encuentran en una proporci3n de 6 a 1 en el total de la fuerza laboral y son un total de 131.092 ni3os). A la vez no otorgaban ning3n tipo de comprensi3n a la mujer trabajadora.

En la misma 3poca, afloran instituciones de trabajadores, como las "sociedades del compa3nerismo" que analizaron y en cierto modo bloquearon cualquier otra forma superior, cualitativamente, de las ya existentes

En el a3o 1843 se intenta la creaci3n de una "Uni3n Obrera", la cual entend3a como un apoyo positivo al gobierno de la burgues3a. Ese hecho obviamente, se transforma en el m3vil de la negati3n de parte de los trabajadores de afiliarse y participar. Las intenciones se basaban en la proposici3n de un di3logo constante y fecundo entre patrones y trabajadores; cuando hasta ese momento, los patrones y los capitalistas s3lo se hab3an preocupado de aplastar y reprimir toda iniciativa que tendiera a ir creando una perspectiva pol3tica de clase por parte de los trabajadores. En todo caso, el hecho y la necesidad de ir abriendo el camino paso a paso a una aut3ntica organizaci3n obrera llev3 a los mas entusiastas a una posici3n un tanto idea -

ellos planteaban: "hace falta manejar las herramientas por el día y la pluma por la noche"; luego comienza a aflorar el escepticismo y el pesimismo: "mientras hayen amos y obreros, escribían en 1842, se podrá regular la lucha, hacerla legal y pacífica; pero, en fin siempre habrá lucha"

En 1840, toda organización obrera temporal o permanente, constituía coalición y era castigada con pena de encarcélamiento por el Gobierno. Sólo en 1864, es abolido este "delito". Pero, a pesar de todas las prohibiciones abiertas del gobierno francés y todas las amenazas de los amos y patronos, durante 1830 y 1840 las huelgas se multiplican por doquier

Las masas trabajadoras contaban con su intuición mas día a día se enteraban de que esta no era suficiente; de esa misma referencia se desprendía la necesidad de conquistar su independencia de clase y sabían que ella sólo se lograría a base de una interpretación mas rigurosa. Los elementos de la historia constituían el desarrollo y marcha de los trabajadores, fueron siendo tomados en cuenta para interpretar un Programa Social y Político. Los obreros, todavía a esa altura, concebían en abstracto y segmentadamente una necesidad que debía tener formas concretas

La etapa del sindicalismo unionista, de la utopía y del idealismo toca fondo, cuando en la historia aparecen los escritos de Carlos Marx y Federico Engels, los cuales reclaman a los obreros la necesidad urgente de pasar y conquistar estadios superiores de la lucha de clases. La difusión del material del recién aparecido marxismo logra casi automáticamente una identificación entre los obreros de la ciudad y los elementos mas avanzados del campo. Todo el enorme cúmulo de aceptación global de las ideas de Marx se canaliza en una reunión que hoy la conocemos como Primera Internacional, la cual fue presidida por el padre del socialismo científico, y es a la vez el paso mas concreto y realmente definitivo de parte de los trabajadores para la conquista de su independencia de clase oprimida; eso también significaba la necesidad de dar formas y organización a un Partido de Trabajadores que luchara por sus intereses frente a los Partidos Monarquistas, Burgueses u Oligarcas. Esos partidos que irrumpen la rutina de la explotación capitalista cerrándoles el paso, necesariamente eran partidos revolucionarios (llamados así porque ponían en tela de juicio y de bate todo lo establecido por la dictadura burguesa y de sus aliados, en la estructuración de la sociedad, relaciones de producción, instituciones y adueñamiento de los niveles jurídicos y políticos de la sociedad); el requisito de la teoría de esa revolución se encontraba en plena y constante difusión entre los trabajadores

les subsidiarios de segundo orden, por ejemplo en la discusión sobre las prerrogativas y derechos, una huelga, etc. El Partido de los trabajadores debe siempre ser entendido como la Dirección Política de la clase. Esa conceptualización vigorosa barre entonces con los neutralistas, sindicalistas y oportunistas; con la teoría revolucionaria se da forma a la organización revolucionaria, y obviamente, todo análisis político que parte de intereses distintos a los de la clase chocará no sólo con planteamientos y opiniones políticas del partido, sino también con su organización. Esto que afirmamos, es en función de aceptar la necesaria coherencia entre Política revolucionaria y Organización revolucionaria; o más claro, la organización media entre teoría y práctica. Aquí entonces, los elementos cobran un valor dialéctico sólo si son capaces de conjugar y desarrollar su quehacer con varios elementos a la vez.

Ha quedado entonces claro en esta última exposición que la intuición es insuficiente para suplir a una dirección política y por tanto, si el proletariado decide avanzar lo debe hacer sobre la base de su teoría y de su organización, la cual es orientada y traducida por la dirección del Partido. Cuando el proletariado acepta y participa en estas nuevas formas políticas y orgánicas rompe con la influencia de la burguesía y por tanto, conquista y practica su independencia política. Ninguna crisis o forma económica podrá arrebatarnos la conciencia de clase alcanzada a costa de etapas que han costado caras a la clase y que cualitativamente se diferencian de la trayectoria y construcción del Partido de los Trabajadores.

Es necesario sintetizar entonces que la conciencia de clase proviene del estudio y entendimiento de la teoría política del partido, que no es otra que su Línea Política, basada en la teoría científica del marxismo-leninismo; de ahí en adelante, cualquiera práctica deberá ser consecuencia del análisis dialéctico de la realidad. En ese momento sucumbe definitivamente el oportunismo y entra en crisis junto al espontaneísmo, pues ambos carecen de espacio para sus sentimientos venales y caóticos.

La independencia de clase lograda por el proletariado, utilizando el marxismo-leninismo, es revolucionaria en su génesis y proyección, por tanto, todo el mundo debe aceptar que más de un tercio de la humanidad vive en el socialismo y que las doctrinas totalitarias como el nazismo y el fascismo hayan sido abolidas o estén relegadas a pueblos muy desgraciados y pequeños, como nuestro país y otros de América Latina. La aspiración revolucionaria del Partido Socialista de Chile consiste en lograr una conciencia de clase que supere la mera información periodística general. Aún más, apoyándose en sus intrínsecas capacidades, adentrarse en la teo

de las jornadas periódicas de lucha y combate en contra de un estilo de fascismo atrasado, incoherente y desprovisto de un cuerpo mínimo de ideas básicas respecto a los objetivos que busca. Los Generales Traidores, cuando se declaran anti-comunistas, se declaran contrarios a un importante sector de la humanidad; a la vez en su inconciencia no logran distinguir entre revolucionarios marxistas leninistas con manejo dialéctico de la realidad y militantes socialistas ortodoxos que buscan una hegemonía impropcedente e inicua. El marxismo es estrictamente científico y propone una alternativa para mejorar las condiciones de vida del hombre. Pero ese estilo de mentir y deformar no es nuevo entre fascistas y nazis, más debieran considerar, que se inician recién en prácticas en que los fracasos de Hitler y Mussolini, hace ya mas de treinta años, no se han dbilitado en el mundo ni en sus respectivos países; siendo Hitler y Mussolini bastante mas poderosos que la pandilla de Pinochet, sólo tienen como síntesis el fracaso y el repudio de todo el planeta

El proletariado chileno tiene que vivir hacia adelante a plenitud su independencia, depende de esas instancias el que conquistemos mayor conciencia de clase y efectividad a fin de encaminarnos y concretar nuestros propósitos antifascistas, para reiniciar fuertemente la marcha hacia la conquista del socialismo

La conciencia de clase es el arma mas temida por los fascistas, pues eso <sup>significa</sup> acción revolucionaria. La lucha anti-fascista va a la par de recrear nuestro querido Partido Socialista de Chile; en esa empresa deben participar todos los militantes resistentes sin limitación, prejuicios o carteles que quieran colgar individuos con propósitos pequeños, mezquinos y que favorecen la embestida de los fascistas. La UNIDAD DEL PARTIDO SOCIALISTA es para nosotros la prueba mas importante para demostrar que efectivamente hemos conquistado la CONCIENCIA DE CLASE y que con ella nos movemos y construimos la independencia de los trabajadores en su lucha contra los crimenes del fascismo de los Generales Traidores. El camino es largo y ha sido increíblemente duro, pero como el pez al agua: el militante socialista semueve y perfecciona su organización en la clandestinidad.

INFORME POLITICO NACIONAL.-

Nota.- La Comisión para el Consenso del Partido Socialista de Chile, ha creído oportuno agregar en cada número de Arauco un breve informe político actualizado en la coyuntura. Los camaradas podrán evaluar, enriquecer o rectificar esta iniciativa.-

1.- Derechos Humanos.- el día 8 de Marzo se presentó a la Corte Suprema una solicitud, en la cual se pide al Presidente de ella, que asuma el rol de intermediario ante Pinochet, a objeto que este aclare el paradero de 501 ciudadanos chilenos, que desaparecieron luego de ser detenidos por los servicios de seguridad de las Fuerzas Armadas, entre los cuales la DINA aventaja con creces a sus similares. La presentación que comentamos, fue respaldada por 2300 personas, entre las que se encontraban 5 Obispos de la Iglesia Católica, cuatrocientos sacerdotes y religiosas, artistas, escritores, profesionales, intelectuales, etc. La actitud de la dictadura fue la ya conocida: amenazar, insultar, perjudicar y evadir totalmente el motivo central del problema. A todo esto, la Corte Suprema se ha silenciado y sublimado lo que posteriormente sería una respuesta de cómplice y culpable. Mientras tanto la dictadura se preocupa de bloquear cualquier intentona que signifique informar a la opinión pública sobre el tema de los desaparecidos. Al día siguiente de la entrega de esta solicitud, la Comisión de Derechos Humanos de la O.N.U. condenó abrumadoramente al fascismo de Pinochet y los Generales Treidores. El PS. está convencido que la dictadura fascista ha asesinado a miles de chilenos, muchos de los cuales han muerto en torturas increíbles, razón por la cual sus cuerpos se mantienen en misterio. A la vez tenemos la certeza de la existencia de una Clínica Siquiátrica, de Campos de Concentración en la Av. Larráin, Talagante o Linares. Es nuestra opinión que algunos de esos chilenos, hoy desaparecidos, se podrían encontrar con su conciencia extraviada en algún hospicio o Clínica. Es necesario redoblar los esfuerzos por el respeto a la vida de los seres humanos, eso, además se hace fundamental frente al arma favorita de los fascistas: el crimen y la tortura. Luchar por los Derechos Humanos, es compartir la vida en un terreno necesario de deportación a la estabilidad y tranquilidad en la institución básica de la sociedad, la familia, que los fascistas buscan destruir con su acción criminal.

2.- Mayores restricciones.- cuando se dió a la publicidad la petición al Presidente de la Corte Suprema, sobre el problema de los desaparecidos, el gobierno de los fascistas se encolerizó; pero, por sobre todo, se desorientó frente a los nuevos acontecimientos. De ahí nace entón...

ba en contra de la "Seguridad Interior del Estado", el cual posteriormente se utilizaría como antecedente para "disolver" la DC. Lo de partidos en receso no alcanza al PN. que cogobierna con los fascistas; aprovechando este impulso se remachó con violencia el antimarxismo de la dictadura y por ende se prohibió cualquier publicación que no cuente con la aprobación del Jefe de Plaza. Desde luego, los temas relativos a la cesantía masificada, inflación, usura, explotación, marginalidad, paralización y quiebras constantes, son temas inexistentes en los bandos, comunicados o intervenciones oficiales: para ellos la economía se encuentra en un nivel acelerado de afianzamiento ( ? )

3.- El documento de la DC.- La Comisión para el Consenso del Partido Socialista, considera este material como de reflexión y análisis, para entender lo que acontece, no en la base, sino en las capas dirigentes mas importantes de la DC. Resulta alarmante el egocentrismo polarizador que se otorga este partido, mas en lo relativo a cuestiones coyunturales, es posible, el día 8 de Marzo se desechó esa oportunidad cuando la directiva DC. se negó a prestar su apoyo al problema de los desaparecidos. Es evidente una cierta plasticidad en las decisiones y orientaciones. La DC sabe que el desaparecimiento de miles de chilenos es un problema de humanidad primaria y elemental que no admite vacilaciones. Desde una perspectiva general, ciertas omisiones objetivas del documento llaman la atención. La dictadura ha actuado en forma implacable contra la DC. en estos días, de ahí que la clandestinidad de Frei y Zaldívar junto a sus camaradas de partido, no es otra cosa que fruto de los temores de los fascistas que de las acciones políticas de la DC.

4.- La hipocresía de "El Mercurio".- el miedo que tienen los generales que materializaron la traición en contra del Presidente Allende, está alcanzando niveles inusitados entre los doce tipos encargados de cohesionar formalmente la política del pasquín. Ellos sostienen que se mantienen en guerra frente a las fuerzas populares; para ellos que mueran o desaparezcan o sean asesinados chilenos, no es otra cosa que la resultante de una guerra. La "objetividad" de "El Mercurio" le lleva a hacer creer a sus lectores en una guerra fantástica, la cual encubre los asesinatos, desaparecimientos y males generados por el fascismo. Esa incoherencia manifiesta les ha venido aconsejando malos propósitos; acusan a los Obispos de violar el receso político y por ende éstos incurrieren en delito común (El Mercurio, dgo. 27 de Marzo). Antes habían planteado su desacuerdo frente a la disolución de los partidos, pero 2 días después se dolían y llamaban a entender y aceptar el "imperio de la ley". Para el periódico de los Edwards, este gobierno de los fascistas es la máxima aspiración política que pudieran aspirar, por lo tanto usan

incompetencia de crear un cuerpo de ideas incoherentes respecto a la gestión gubernativa, positivo es acoger y analizar la orientación mercu-  
rial, cuyo propósito es hacer mas ricos a los ricos y a los pobres su-  
mirlos en la indignidad de la miseria. El reciente pasado ha sido claro  
ro y todo Chile lo ha vivido, por lo tanto si "El Mercurio" no gana  
la guerra que tiene contra el pueblo chileno, no tendrá oportunidad de  
volver a mimetizarse

5.- El documento de la Iglesia.- La censura oficial no deja pasar na-  
da, aunque aún no se anima a enfrentar a la Iglesia Católica. En este  
pueblo aplastado, es efectivamente la única voz de opinión que recibe  
una relativa disuasión; no obstante se encuentra perfectamente claro  
que en la ilegalidad de la patria se han venido acondicionando siste-  
mas de impresión que permiten al pueblo estar informados por los par-  
tidos obreros en la clandestinidad u organizaciones gremiales y sindi-  
cales que con coraje defienden sus derechos naturales. La opinión de  
la Iglesia, ha sido del mayor interés por cuanto ha posibilitado res-  
paldo a varias cuestiones centrales, tales como la actual situación  
de la sociedad chilena, el problema de los desaparecidos, el problema  
de la libertad de opinión e información, de asociación, etc.

Después de la publicación, inextenso, del Docu-  
mento de la Iglesia -Sábado 26 de Marzo, El Mercurio- se preparó una  
contracensura verbal, en la que se destacaba lo ilegal y violatorio  
del documento e incluso se fundamentaban las posibilidades de sanción  
en el marco de la ley fascista. El Sr. Durán (que no descansa en su  
papel de "Paquetón"), habló del partido de la Iglesia, etc. Las exage-  
raciones iban a la par con las deformaciones... resultado: la mayor  
parte de los ciudadanos conoció mas las opiniones en contra que el tex-  
to mismo.

6.- Los Generales Traidores están vendiendo Chile.- La deuda externa  
de Chile hasta 1983, es de tal magnitud, que el estado deberá pagar un  
promedio anual de aproximadamente 1.000 millones de dólares, de los  
cuales cerca del 80% no es renegociable. ¿Cómo solucionaron el proble-  
ma los fascistas?, simplemente... endeudándose nuevamente o mas bien  
endeudando al país, para pagar deudas y tener para los "caprichos de  
guerra de los Generales". Hasta hoy la deuda de los fascistas es de  
un 37 % superior a la contraída por la Unidad Popular. No es suficien-  
te con endeudarse para los fascistas, ya que han venido renunciando a  
defender la soberanía de Chile en sus riquezas, que al tener aplasta-  
do por el fusil al pueblo han posibilitado un doloroso silencio, el e-  
jemplo mas increíble es el cobre que nuevamente se entrega a consor-  
cios extranjeros. El Ministro de Minería en una intervención realiza-  
da el Viernes 1<sup>o</sup> de Abril, con motivo del aniversario de Codelco, a-

7.- Las empresas que serán entregadas por los Generales.- desde el Golpe traidor contra el Presidente Allende, estos Generales que dicen defender a Chile, se han dedicado sistemáticamente a hipotecarlo y entregarlo a capitalistas nacionales y extranjeros. Las empresas que están en la mira son: Línea Aérea Nacional (LAN Chile), Compañía de Aceros del Pacífico (CAP), Hotelera Nacional S.A. (HONSA), Empresa Nacional de Electricidad (ENDESA), Ferrocarriles del Estado (FF.CC.del E.), Empresa Nacional de Telecomunicaciones (ENTEL), y otras. Con esta tendencia libre de la economía que esta gente pretende, lo único que queda claro es la polarización creciente de los chilenos en dos grandes sectores: los muy ricos y los muy pobres, desde otra perspectiva, también podemos reflexionar en torno a una constante proletarización de las capas medias -compuestas por comerciantes, profesionales y pequeños industriales- que ya no aspiran a acumular y renovar bienes durables, sino simplemente sobrevivir.

8.- Las Universidades.- los famosos, por lo increíble de cada uno de ellos, Rectorés delegados, están convencidos que en vez de universidades dirigen supermercados o fábricas, en el cual los profesores e investigadores, reciben el mismo trato que un modesto vendedor. Estas especies nacidas con el golpe, han anunciado recientemente que la enseñanza deberá ser pagada y que ello significará un ahorro de cien millones de dólares. Los ciudadanos lo único que deducen de esta nueva agresión en contra de la Patria que si los trabajadores no tienen lo suficiente para alimentar sus familias, les será realmente difícil o mas bien utópico, mandar un hijo a la universidad.

9.- Es necesario elevar la lucha contra la dictadura.- Cada golpe de la dictadura fascista de Pinochet y la pandilla de los Generales Traidores en contra de los chilenos debe ser conterrestado vigorosamente por cada estamento ciudadano afectado o en su defecto solidarizar con alguna forma de denuncia por los atropellos. No es posible encerrarnos en círculos de fatalismos, rendición o cobardía ante los abusos de los fascistas; es necesario y denunciar. Los mensajes deben ser cada día mas intensos, pues no todos los uniformados están compartiendo la política de "tierra arrasada" que quiere imponer Pinochet; en las Fuerzas Armadas existe cansancio y aún no pueden exhibir concretamente algún resultado mas o menos positivo. Ellos lo único que tienen -tras sí son las armas, ese campo de enfrentamiento lo han escogido ellos y no le damos en el gusto... nuestro campo es el enfrentamiento político constante, pertinaz y audaz. No podemos cesar, ni descansar

El Partido Socialista de Chile, por medio de la Comisión para el Consenso, ha logrado importantes avances unitarios

atreverse a luchar incesantemente por debilitar y derrotar a la dictadura, no es el momento de especular o torcer las características de la realidad presente. El PS. llama a elevar las posibilidades del combate, a no cesar, a militar responsable y patrióticamente en cualquier postura que signifique oposición concreta al fascismo de Pinochet y los Generales Traidores.

10.- El discurso de Pinochet y el 1º de Mayo.- A tres días del Día Internacional de los trabajadores, el Dictador Fascista, se dirigió a la opinión pública nacional para anunciar un reajuste extraordinario de un ... CUATRO POR CIENTO (por cada 1000 pesos, se recibirían CUARENTA PESOS DE REAJUSTE), a la vez reconoció la derrota que le infringió el Colegio Médico, cuando una semana antes, le exigió al Ministro de Salud una mejoría en los aranceles. Con el médico no hay problemas para arreglar lo que ellos piden, con los que blanden el látigo con los empleados (reajustados en un cuarenta por ciento) tampoco. Para los trabajadores, para ellos, la risión y el circo

Posterior a la intervención vino la celebración oficial del Día Internacional de los Trabajadores; el edificio Diego Portales, en su exterior vacío y con guardias en los cuatro costados; en el interior algunos hombres y mujeres trabajadores transformados en objetos e instrumentos de burla contra todo un pueblo

El Primero de Mayo clandestino fue: rayados callejeros, volantes, proclamas populares, por la unidad, un alto para estudiar y reflexionar... ese pueblo, no descansó el Primero de Mayo; ese pueblo no se ha rendido frente a la barbarie fascista. Trabajadores la lucha continúa. No ceses... no descanses, hasta que el fascismo sea extirpado de la patria.